



Rentrée scolaire 2022-2023 :

+ de confort, + de nature, + de sécurité
pour les petits Toulousains

Conférence de presse
Mercredi 24 août à 11h



Aimer Vivre à Toulouse

MAIRIE DE  TOULOUSE

CONTACT PRESSE

Service de Presse – Mairie de Toulouse

service.presse@mairie-toulouse.fr

t. 05 62 27 62 81

Priorité municipale, l'éducation poursuit sa réforme en profondeur. Le travail continue avec davantage de transversalité entre les services de la Mairie de Toulouse (éducation, loisirs, sports, culture...), au bénéfice des enfants, des jeunes et de leurs familles. La Mairie de Toulouse maintient également ses efforts pour apporter plus de confort, plus de nature et plus de sécurité dans les écoles comme par exemple. :

- en construisant de nouvelles écoles, en investissant sur les travaux d'entretien des établissements,
- en créant des ilots de fraîcheur, des cours oasis ou en augmentant la performance énergétique et environnementale des bâtiments,
- en sécurisant les abords des écoles,
- en développant plus d'activités et de projets pour bien grandir à Toulouse avec le nouveau PEDT (Projet Educatif de Territoire), les cités éducatives et les nombreux dispositifs qu'ils soient numériques, artistiques, sportifs ou citoyens.

Pour cette rentrée, **près de 34.000 élèves** sont inscrits dans les écoles publiques (chiffres du 16 août 2022 amenés à évoluer). Les chiffres se stabilisent avec une légère baisse sur les écoles maternelles autour de 13.300 élèves (13.676 en 2021) et autour de 21.000 en élémentaire.

Éducation : priorité budgétaire municipale

L'éducation est le premier poste budgétaire municipal avec **184,7 M€ en 2022** : 53,3 M€ en investissement et 131,4 M€ en fonctionnement (personnel compris). Le montant de la Programmation Pluriannuelle des Investissements (PPI) pour l'éducation vient d'augmenter de 60,5 M€ sur le mandat **2021-2026 et s'élève donc à 348,5 M€**

Les écoles publiques toulousaines en chiffres

209 écoles publiques toulousaines : 110 maternelles dont 12 en REP et 22 en REP+ et 99 élémentaires dont 10 en Rep et 18 en Rep+. **209 CLAÉ**

Réussite éducative : 719 Parcours de Réussite Éducative.

CLAS (Contrat Local d'Accompagnement à la Scolarité) : 1267 élèves de primaire inscrits // 1261 élèves de collège et 234 élèves de lycée inscrits, soit un total de **2762 enfants inscrits avec 29 opérateurs associatifs**.

§ + de confort dans les écoles

Avec un plan pluriannuel d'investissement ambitieux de 348,5 M€ et la réalisation à venir de 11 nouveaux groupes scolaires (21 écoles) et 12 opérations de réhabilitation/extension d'écoles, l'actualité autour des projets de construction d'écoles est soutenue.

Pour ses nouveaux équipements, la Mairie de Toulouse prend compte les enjeux environnementaux dès la conception. Elle prévoit notamment la création d'îlots de fraîcheur, d'ateliers mutualisés, d'une cour de récréation végétalisées ou encore de salle polyvalente mise à disposition du quartier en dehors des horaires scolaires. Ces nouvelles écoles afficheront une consommation d'énergie limitée par la conception bioclimatique du bâti ou grâce à des panneaux photovoltaïques.

Le groupe scolaire Saliège ouvre à la rentrée 2022

Situé dans le quartier **La-lande**, le nouveau **groupe scolaire Jules-Géraud Saliège**, d'une capacité de 10 classes de maternelle et de 14 classes d'élémentaire ouvrira ses portes en septembre 2022. Il accueillera les élèves de l'école Alphanand provisoire et un centre de loisirs pendant les vacances.



>> Montant de l'opération : 14 M€

Jules-Géraud Saliège, un « Juste parmi les nations » et un Compagnon de la Libération

Homme de foi et humaniste, Jules-Géraud Saliège s'est illustré par ses prises de position pendant l'Occupation. Pour les Toulousains et pour l'Histoire, il fût celui qui ordonna, le 23 août 1942, la lecture, dans toutes les paroisses de son diocèse, d'une lettre dans laquelle il dénonçait les persécutions racistes et antisémites.

« Jules-Géraud Saliège est resté, dans la mémoire toulousaine, un homme de conviction, courageux qui contribua à protéger de nombreux juifs et proscrits. Compagnon de la Libération, puis « Juste parmi les nations », créé cardinal à la Libération, il compte parmi les Toulousains qui ont gravé les valeurs humanistes dans l'histoire de Toulouse. Donner son nom à un lieu d'éducation, de partage et de connaissances comme une école relève aujourd'hui de notre devoir citoyen de mémoire. » a déclaré Jean-Luc Moudenc, Maire de Toulouse, Président de Toulouse Métropole.

La Mairie engage les travaux de nouvelles écoles

4 projets de construction de nouvelles écoles sont en chantier en ce début d'année scolaire : les groupes scolaires Barigoude (Saint-Martin du Touch), Dortis (Lalande), Saint-Simon (Saint-Simon) et la maternelle Aubrac (la Salade).

D'ici fin 2022, les chantiers de construction des groupes scolaires Daste (Empalot) et Roquemaurel (Cartoucherie) débiteront, permettant ainsi d'assurer une ouverture des écoles en septembre 2024.

Les travaux réalisés dans les écoles

Un budget de 35M€ par an a été mobilisé pour les écoles existantes :

- un budget de travaux d'entretien et d'amélioration des écoles de 11M€/an
- 14,3 M€/an en moyenne pour les réhabilitations / extensions d'écoles.
- 500 000€ par an de résorption des modulaires
- 500 000€ par an de sécurisation des écoles
- 1,33M€ / an pour remplacer les éclairages par des LEDS (8M€ pour sur le mandat)
- 183 000€ par an pour installer la fibre dans les écoles (1,1M€ sur le mandat)
- 2,6M€ par an de travaux de mise en accessibilité pour 20 écoles en moyenne par an
- 4,9M€ par an de fonctionnement du service entretien et atelier de la Mairie de Toulouse au bénéfice des écoles avec 34 opérations réalisées en 2022.

Au cours du mandat, des travaux d'envergure ont été ou seront réalisés sur 12 écoles, permettant ainsi de les réhabiliter et de les étendre pour en augmenter la capacité d'accueil. En 2022, dans le quartier de **Croix-Bénite**, c'est le **groupe scolaire Olympe de Gouges** qui dévoilera ses nouveaux locaux à la rentrée d'automne. La cour de récréation sera végétalisée, et seront inaugurés un nouveau pôle restauration, une salle de jeux et des locaux pour le personnel.



>> Montant de l'opération : 4,1 M€

Augmenter la performance énergétique des bâtiments

Chaque année, des travaux de rénovation énergétique, que ce soit de toitures et menuiseries (amélioration de l'isolation), de remplacement de chaufferies, de régulation du chauffage (meilleure gestion des consommations), permettent à la Mairie de Toulouse de viser une réduction de la consommation énergétique de 10 % au bout de 4 ans (soit près de 300 000€ d'économie par an). Cela répond de façon écologique aux besoins d'adaptation au changement climatique. De même, 8M€ sur 4 ans sont investis pour remplacer les éclairages de 160 écoles par des LED.

Les travaux réalisés durant l'été

Les travaux réalisés durant l'été concernent aussi bien des travaux de maintenance, de sécurité, d'amélioration du bâti ou d'aménagement en lien avec la rentrée scolaire. Les principaux sont :



Menuiseries extérieures : Musset élémentaire (Minimes)



Toitures : Bayard Matabiau élémentaire - Michoun B maternelle (Roseaie) - Lesseps (Bagatelle) - Oustalous (Croix de Pierre) - Chaubet maternelle (Guilheméry) - Les Vergers (Mirail)



Chaufferies : Lalande élémentaire (Lalande) - Ricardie (Saint-Agne) - 7 Deniers maternelle



Cantines : Anatole France élémentaire (Pont des Demoiselles) - Papus (Papus) - Lamartine maternelle (Saint-Cyprien)



Cours de récréation : Bastide élémentaire (Bellefontaine) - Anatole France (Pont des Demoiselles) - Paul Bert (St Simon) - Alfred de Musset (Minimes)...



Sanitaires : Dottin élémentaire (Bellefontaine) - Ronsard (Bagatelle) - Fourtanier élémentaire (Saint-Georges) - Patte-d'Oie maternelle (Patte d'Oie) - Bastide élémentaire (Bellefontaine) - Paul Bert élémentaire - (Saint-Simon) - Anatole France élémentaire (Pont des Demoiselles) - Musset élémentaire (Minimes)...



Extension/rénovation : Les Vergers (Mirail) - Michelet (Saint-Aubin)



Éclairage LEDs : Château de l'Hers - Triolet maternelle (Reynerie) - Léo Lagrange (Empalot)

Changer une ampoule, réparer une étagère endommagée ou un robinet qui fuit... : les petits travaux ne manquent pas au quotidien dans les 209 écoles de Toulouse. Pour prendre en charge + vite les demandes, la Mairie redouble d'efforts. 12 agents dédiés se déplacent à chaque petit tracas pour une intervention rapide.

§ + de nature dans les écoles

Adaptation au changement climatique, économie d'énergies, gestion des déchets : la Mairie de Toulouse s'inscrit dans une démarche de transition écologique pour plus de nature et de développement durable dans les écoles.

Les cours Oasis : transformer et végétaliser les cours de récréation

Chaque été, la Mairie entreprend des travaux de réfection de cours de récréation. Durant l'été 2022, celles des écoles **Saouzelong, Anatole France, Paul Bert, Bastide 2 et Alfred de Musset** ont été réhabilitées avec de la végétalisation et des aménagements paysagers des espaces extérieurs. Ces changements permettront :

- de créer de l'ombre à l'aide des végétaux et rafraîchir l'air, rendre les sols plus perméables et permettre une meilleure gestion des eaux pluviales (*En photo : l'école maternelle de la Gloire*)
- de rapprocher chacun de la nature et sensibiliser à la biodiversité et à la transition écologique
- d'améliorer les santés physique et psychique des élèves (le contact avec la nature favorise immunité, mémoire, attention, créativité, détente...).
- d'intégrer les enjeux pédagogiques, et d'aménagement adapté aux filles comme aux garçons.



Concrètement, près de **30 % de la surface** de ces cours est **remise en pleine terre**, soit plus de 3.100 m² au total. **46 arbres** ont ou vont être y être plantés, en plus de ceux déjà existants, près de **17.400 arbustes** et **vivaces** pour fleurir ces massifs plantés.

Nouveauté : appel à projets « Ma Cour Oasis »

Le 5 septembre, la Mairie de Toulouse lance un appel à une cinquantaine d'écoles pour qu'elles puissent candidater à « Ma Cour Oasis ». Ces nouvelles cours génèrent de nouveaux usages, de nouvelles approches pédagogiques, une surveillance différente des enfants, un entretien plus soutenu... Cela demande une implication indispensable des CLAE, des professeurs, des agents municipaux et des élèves ainsi que des parents.

Une commission se réunira à l'automne pour choisir les 7 écoles retenues pour qu'elles puissent commencer à travailler leur projet avec les enfants et la Mairie. Les travaux auront lieu à l'été 2023.

Les îlots de fraîcheur

Depuis le précédent mandat, toutes les écoles neuves ainsi que les extensions, bénéficient de brasseurs d'air au plafond ainsi que d'îlots de fraîcheur dans les cantines et dortoirs. Ces îlots dont la température sera maintenue à moins de 26°C, permettent d'y regrouper les enfants si besoin. La Mairie étudie, au cas par cas, les possibilités d'aménagements dans les écoles où les niveaux de température peuvent être élevés, (ex : brasseurs d'air dans les classes à Daurat, dortoir climatisé à Polygone,...).

La gestion des biodéchets

La Mairie lance **deux expérimentations** dans **4 écoles**, l'une basée sur la collecte et le compostage par un prestataire extérieur dans 2 écoles (La Juncasse maternelle, Bénèzet maternelle), l'autre basée sur le compostage sur place avec des composteurs mécanisés nécessitant une forte implication des élèves et des adultes dans 2 écoles (Mailhos maternelle, la Terrasse élémentaire).

§ + de sécurité aux abords des écoles

Depuis plusieurs années, Toulouse Métropole et la Mairie de Toulouse ont engagé une démarche de sécurisation des abords des écoles pour que chacun puisse s'y rendre en toute sécurité. Pour cela, elle souhaite favoriser les modes de déplacement doux pour aller à l'école et participer à la protection des enfants.

Une étude, réalisée autour des écoles maternelles et élémentaires, pour identifier la nature des risques, révèle que beaucoup d'aménagements spécifiques existent déjà :

- 85 % des écoles sont situées sur une voie apaisée (limitation de vitesse à 30km/h ou inférieure)
- 83 % des parvis sont supérieurs à 2m de large
- 75 % des écoles ont un coussin ralentisseur ou plateau surélevé pour faire ralentir les véhicules à proximité de leur entrée
- 100% des écoles sont rendues visibles par des poteaux colorés

Toutefois, des problèmes demeurent autour de certaines écoles, notamment au moment de la dépose des enfants le matin. Des expérimentations ont été conduites sur 3 écoles pilotes.

Ecole du Nord (Bd d'Arcole) : aménagement de la contre-allée. La circulation générale a été fermée sur la contre-allée devant l'école par 2 barrières, une piste cyclable à double sens créée et le stationnement supprimé. Le parvis ainsi créé a été végétalisé et des supports de vélos et trottinettes installés.



Ecole Pierre et Marie Curie (rue de la jeunesse - Minimes). La rue de la Jeunesse a été mise en sens unique sur une partie et le stationnement rendu impossible devant le parvis de l'école. Parallèlement, une étude de plan de circulation a été menée pour pacifier les voies, libérer de l'espace pour une meilleure circulation des vélos et contraindre l'accès aux voitures à l'école élémentaire.

Ecole Jean Jaurès (avenue Frizac - Busca). Confrontée à des problèmes de stationnement anarchique sur les pistes cyclables devant l'école, la Mairie a adressé un courrier aux parents pour rappeler l'interdiction d'y stationner. Une expérimentation est menée, à l'aide d'un marquage au sol, pour faire comprendre que la rue est un espace qui se partage. Celui-ci a été élaboré avec l'implication des élèves de l'école élémentaire qui ont choisi parmi trois propositions. La vidéo-verbalisation permet d'agir sur les plus récalcitrants.

A la rentrée scolaire 2022, d'autres expérimentations vont être initiées : création de rues scolaires pour 4 écoles (lire ci-dessous) et pose de balisettes pour protéger les pistes cyclables du stationnement sauvage aux abords de 4 écoles : Les Oustalous, Bonnefoy, Saint-Exupère et Bécanne.

Les rues scolaires

Une expérimentation de rue scolaire sera mise en œuvre à la rentrée scolaire 2022 à proximité de quatre écoles : Falguière, Patte d'oie, Etienne Billières et Calas-Dupont. La Mairie a identifié une quarantaine d'écoles publiques et privées pour la mise en œuvre de rues scolaires

Les rues scolaires sont des voies publiques donnant sur l'entrée d'une école où, de manière permanente ou temporaire, des aménagements adaptés interdisent l'accès des véhicules motorisés. Cela permet de sécuriser la rue, d'encourager les modes de déplacement alternatifs à la voiture.

Ma vie + mobile à l'école

La Mairie agit sur plusieurs leviers pour inciter les petits Toulousains à privilégier les déplacements à pieds et en vélo.

- **Parvis sécurisé** et, une vitesse **limite à 30km/h imposée** devant les écoles pour permettre aux enfants et aux parents de venir à pieds ou à vélo en toute sécurité.
- **Agents municipaux de sécurité** présents pour aider les enfants à traverser la rue devant les écoles élémentaires
- **+166 range-vélos et trottinettes** (entre 2016 et 2021) à l'intérieur des écoles (développement toujours en cours pour les écoles qui en ont besoin), range-vélos également sur les parvis pour permettre la dépose minutes des parents à vélo.
- **Pédibus**. Organisée par la Mairie et accompagnés par les parents, les pédibus, ramassage scolaire piéton, continuent de se développer. www.toulouse-metropole.fr/missions/deplacement/pedibus

Par ailleurs, la Mairie de Toulouse déploie plusieurs actions pour permettre aux petits Toulousains à faire du vélo en toute sécurité et développer des réflexes dès le plus jeune âge.

- des **tricycles et des vélos** financés par la Mairie dans les écoles,
- une **piste d'éducation routière** au circuit Daniel Pescheur (Lafourquette) pour apprendre à se déplacer sans danger dans un environnement routier dans le cadre d'un projet pédagogique porté par l'enseignant, (14.000 enfants l'an passé)
- **Initiation à la pratique du VTT** loisir dans les bases de loisirs de la Métropole, pour les élèves du CE2 au CM2 dans le cadre d'un projet pédagogique porté par l'enseignant,
- La Maison du Vélo anime **une vélo-école** pour (ré)apprendre le vélo lors de séances collectives en partenariat avec Toulouse Métropole.

§ Une restauration responsable

La Mairie continue d'investir pour des repas toujours meilleurs, + bio et + locaux. La cuisine centrale municipale a dépassé les obligations de la loi Egalim: **51.44%** des produits ont un **label de qualité** (Label Rouge, Bio, Bleu blanc cœur ...) dont **32 %** de produits issus de l'agriculture **bio** et **43%** de produits locaux



Par ailleurs, depuis 2018, la Mairie conduit un projet de lutte contre le gaspillage alimentaire dans les restaurants scolaires. Les marges d'amélioration sont importantes et relèvent d'enjeux stratégiques:

- économiques: 1 kg de déchet coûte 3 € à la collectivité,
- environnementaux : 990 t de déchets par an à traiter,
- éducatifs : sensibilisation du public aux enjeux environnementaux et alimentaires,
- managériaux : évolution des pratiques professionnelles.

350 agents municipaux ont été formés et invités à mettre en place des initiatives au sein des CLAE et écoles pour sensibiliser les enfants.

Par ailleurs, depuis mai 2021, la Cuisine centrale **vend ses excédents** de production via l'application **Too Good To Go**. À ce jour, cette opération a permis de sauver **5610 paniers** de la poubelle (1 barquette de viande + 1 barquette d'accompagnement, habituellement comptées pour 5 à 7 portions d'enfant). Dans le contexte COVID qui a vu nombre de classes fermer du jour au lendemain, cette solution a vraiment permis de limiter le gaspillage.

En parallèle, en plus des dons alimentaires aux associations, selon le même système mais avec **l'Association Hop Hop Food**, ces mêmes paniers sont donnés à **des personnes en précarité alimentaire**. Identifiés par l'Association, ils bénéficient d'un code pour réserver ces paniers qui leur permet de venir **les récupérer gratuitement** à la Cuisine.

REVOX veut révoquer le plastique dans les cantines

À compter du 1er janvier 2025, les écoles ne pourront plus utiliser des contenants de cuisson, de réchauffe ou de service en matière plastique. La Mairie de Toulouse s'est engagée dans un projet d'utilisation de nouveaux contenants pour une mise en œuvre de nouveaux procédés en septembre 2024.

La démarche baptisée REVOX 2025 (Remplacement des barquettes plastiques par du Verre et/ou de l'inox), entrera dans une phase d'expérimentation en 2023 dans une douzaine d'écoles maternelles et élémentaires. Les retours d'expériences permettront de mesurer les impacts pour le personnel et l'organisation de ces nouveaux contenants en termes de production, de livraison, d'hygiène et de service.

§ + de projets pour bien grandir à Toulouse

PEDT 2022-2025, le cycle de la maturité

Un nouveau cycle du Projet Educatif de Territoire (PEDT) porté par la Mairie de Toulouse s'engage à la rentrée pour la période 2022/25. Ce projet de "3ème génération" cadre le travail commun de l'Alliance éducative.

Autour de ses 3 axes, douze thématiques (écologie, numérique, transitions, mixités & mobilités, sport, art & culture, inclusion, lutte contre le harcèlement, parentalité, promotion de la santé, Convivencia et éducation à l'alimentation) ont été retenues pour répondre à ces orientations qui permettent l'accompagnement à la réussite et au bien-être de l'enfant et du jeune.

Les cités éducatives toulousaines en action

Portées par l'Etat et la Mairie, les cités éducatives du Mirail et de Toulouse Nord mobilisent autour de l'école, l'ensemble des acteurs de l'éducation, pour la réussite de l'enfance et de la jeunesse, dans les territoires qui en ont le plus besoin. Leur ambition n'est pas d'être un dispositif de plus mais de mieux coordonner l'existant et d'innover pour aller plus loin. L'enjeu est de pouvoir accompagner au mieux chaque parcours éducatif individuel, depuis la petite enfance jusqu'à l'insertion professionnelle, dans tous les temps et espaces de vie.

Un exemple : les résidences d'artistes en école maternelle

Cette initiative, en partenariat avec l'Education Nationale et la Drac offre aux enfants un accès renforcé à l'éducation artistique. À ce jour, 4 résidences ont été menées sous l'égide de la Cité Éducative du Grand Mirail et de celle de Toulouse Nord. Deux nouvelles résidences s'engageront en janvier 2023 pour une école de la cité éducative du Grand Mirail et la cité éducative Toulouse Nord.



*Découvrir
les activités
artistiques
en vidéo*

Favoriser l'éveil, la sensibilisation et l'éducation artistique et culturelle sous toutes ses formes

La Mairie développe plusieurs dispositifs d'éducation artistique et culturelle sur les temps scolaires, péri et extrascolaires, en lien avec les enseignants et les acteurs locaux : les parcours culturels, le passeport pour l'art, les résidences d'artistes dans les écoles... C'est sans compter les projets portés par les bibliothèques de Toulouse, les centres culturels et les sports (ex : initiation à la voile, au kayak,...) C'est bien là une ambition légitime du PEDT.

- **Passeport pour l'art** // En 2021/22 : **12 500 élèves** de la grande section au CM2 (soit **600 classes** bénéficiaires) // 144 structures culturelles associées (musées, théâtres, associations artistiques)
- **Dans les CLAE, la culture a du PEPS !** // Les CLAE qui le souhaitent bénéficient, dans le cadre des Projets Éducatifs Périscolaires et Scolaires, de la mise en place de projets ou activités culturelles : Anime ton livre, Descuberta Occitana, Jouer l'Art et Tous en piste ! ou encore À fond les déchets

Parcours urbains et classes de découverte 2021-2022:

- **128 classes** bénéficiaires des classes de **découvertes** soit 2 733 enfants // **95 classes** bénéficiaires dans les **parcours urbains**, soit 2 008 enfants.
**Ces chiffres tiennent compte des annulations dues au Covid*